

EL

EL FERROCARRILICO

SEMANARIO JOCOSO

Tirada 800.000 ejemplares.

Veinte ediciones diarias.



AÑO I

Precio de suscripción
2 pesetas trimestre.

CUEVAS 27 DE MAYO DE 1905.

Administración y Redac-
ción, San Antonio 4.

NÚM. 9.

«El Ferrocarrilico» es el periódico
de mayor circulación de Cuevas

NOTA CÓMICA

LA PRENSA LOCAL

CACIQUE

Haciendo el Diccionario Enciclopédico-Hispano-Americano, se detiene mi vista en la palabra «Cacique», y en verdad que no me pesa. Pongo atención en su lectura y cuántas consideraciones se agolpan a mi mente!

Léase dice, es nombre del dialecto de los Caribes. ¡No podría ser de otro país! exclamarán los pueblos que tengan la desgracia de sufrirlos. Voz mejicana que significa Señor, siendo los españoles los primeros que la oyeron en las islas Barlovento Mal-viento dirán algunos, por las consecuencias que ha traído a los pueblos, el que algunos individuos se hayan apropiado la tal denominación.

Sigo leyendo y veo una serie de pájaros con la misma denominación: todos americanos y pertenecientes al grupo de los dentirostros es decir que tienen dientes en el pico y veo que en los pueblos que sufren el yugo de un cacique, les ven a estos muchas filas dentadas en la boca, quejándose de su mucha vejez, y se comprende así, pues por ley natural todos los músculos y órganos de un ser tienden a cumplir el fin para que fué creado; y el de los dientes es la masticación — lo claro por si alguno ha olvidado ya por su no uso la aplicación de la dentadura. —

Hay cacique—pájaro—amarillo o Yupón, Crestado, Rojo del Brasil, Yupuba, Verde, etc. La mayor parte de ellos con picos rojos y alas negras. Cielos ayé con



EL FERRO-CARRIL DE LEVANTE

Tres, togados con muchas ilusiones, que soñaron montarse en los vagones del gran ferro-carril que consiguieron cuando llegaron, vieron y vencieron, al despertar los pobres van notando, que en borriquitos marchan cabalgando, ¡los únicos motores que han quedado a este pueblo tan pobre y desgraciado!
El mucho prometer en ocasiones hace tirarse PLANCHAS a millones.

«dientes y extremidades negras!» Pasa a hablar de su aplicación en política y empieza por la palabra Caciquismo: «Misteriosa in-

fluencia que envuelve un poder anómalo, extralegal é irresponsable dentro del mecanismo del Estado». La asociación nacional de Nápoles la define: «La mas fea clase de españolismo parlamentario».

La definición no sé como la tomarán nuestros lectores; nosotros decimos que lo de fea nos parece poco; si fuese solo fea, tendría un puse; puede referirse a la forma pero ¡y el fondo! éste sí que es hermoso! Pero dejemos hablar al Diccionario. «Caciquismo; nuevo y poderoso imperio que se levanta en medio de nuestras instituciones políticas; nuevo porque ha brotado del falseamiento del régimen representativo; poderoso porque carece de freno y de límites». Habla después del cacique y cacicazgo y añade:

«Por eso hay cierta correspondencia en sus manejos y un turno que viene a ser el reverso del que guardan los partidos políticos a los que se aferran como verdaderos parásitos, dificultando la actividad bienhechora, embarazando sus disposiciones, y haciendo que se sobreponga el bien egoísta de la parcialidad al bien general de la patria».

«Y todavía hay pueblos que desconociendo estas verdades, doblan la cerviz ante tanto egoísta!»

«¿Cómo quereis progresar y alcanzar los derechos del ciudadano, si no sabéis desprenderos de las cadenas del siervo?»

¡Pero calle! no me ha dado a mí por ponerme serio! ¡El FERROCARRILICO filósofo y político! ¡Perdonad lectores que no sabe lo que se hace! Y menos mal que en estas tierras—afortunadamente—no tenemos ningún pájaro americano, pero si hubiésemos tenido la

desgracia de escribir estas líneas a algunos kilómetros de esta población y llega alguien a darme por aludido no queremos pensar qué habría sido de nuestros hijos. Y sin culpa ninguna; solo por haber tenido la pequeña curiosidad de leer un Diccionario, y fijarnos en una palabreja que no sabemos quién la habrá escrito y con qué fin. *Sin duda debe ser algún mal intencionado; alguno que no ha querido entrar buénamente en el camino legal y quiere vengarse atribuyendo cualidades feas a personas que probablemente no habrán querido más que el bien y felicidad ajena. ¡Qué manera de interpretar los buenos propósitos de los que quieren sacrificarse por su patria! ¡Venganza! solo la venganza ha podido inspirar tamaños calificativos. ¡Querer comparar el cacique ave con el cacique político! ¡Ellos voraces y con las manos sucias! ¡Impostura!*

RECORTE

Del número 12 correspondiente al 21 de Abril del presente año, de la importante revista «Costopolita» que se publica en México, copiamos el artículo siguiente:

Un viaje por España

La política y sus hombres

D. Antonio Soler Márquez

No creemos nosotros, que el pueblo español sea, como dicen, el más político de Europa; lo que sí creemos es que la política de aquel país no carece de aliciente para nadie por el importante juego que da y la variedad de suertes que en ella se realizan por parte de los que toman parte activa en el gobierno de la nación hermana.

Con mucha justicia en muchas ocasiones, allí ciertos periódicos matematizan los actos políticos y culpan a los hombres públicos de los males que sufre dicho país. Pero hay que ver que esas incultaciones no pueden ni deber alcanzar a todos los que gobiernan ni a todos los que ostentan carácter político.

En las esferas de la política, existen también elementos muy valiosos y dignos de estimación y de consideración y respeto; hombres de rectitud de miras, de moralidad y que lejos de perseguir el medio, trabajan por el bien de su país.

Generalmente, estos hombres están consagrados por la opinión pública, y ya sabemos cuán verídica es aquella de *vox populi, vox Dei*.

Uno de esos políticos a quien últimamente nos referimos, que muy justamente cuenta con el apoyo y con el favor de la opinión, en España es el Sr. D. Antonio Soler Márquez, cuya personalidad se destaca entre sus políticos más notables.

D. Antonio Soler Márquez ha ostentado representación en ambas Cámaras, en el Senado y en el Congreso, llevado por sus prestigios.

Es un hombre el Sr. Soler Márquez en quien concurren muchas cualidades y dotes excelentes que le hacen acreedor a la estimación y a la absoluta confianza populares.

Es minero industrial, banquero y capitalista opulento.

Representa siempre al Distrito de Sorbas (Almería).

En la legislatura anterior, cedió el campo a un amigo del notable orador Canalejas, el cual obtuvo el acta, merced a los elementos que él le facilitó.

En las pasadas elecciones, el mismo canalejista (¡oh, agradecimiento de los hombres!) a quien como hemos dicho favoreció, se puso enfrente del Sr. Soler para disputarle el acta.

Ha conseguido acaso el desgraciado contrincante que el acta del Sr. Soler se haya declarado grave, pero no dudamos que será suya, pues sus prestigios y sus arraigos en aquel distrito, son indispensables. Tales son las impresiones que en el país ibero he podido obtener no de unos, sino de infinitas personas respecto a este honorable caballero, por eso he creído con deber, que en estas informaciones que vengo haciendo de España y sus hombres él ocupe un lugar rindiéndole así pleitesia a sus envidiables dotes.

M. S. G.

EL DOCTOR SALAS

Se encuentra entre nosotros este luchador, de naturaleza energética, que con solo la fuerza de su voluntad inflexible a logrado escalar el puesto que hoy ocupa

alcanzando fama de habil operador.

¡Qué hermoso ejemplo para la juventud de este desgraciado pueblo tan falto de hombres de mérito!

En el poco tiempo que hace esta entre nosotros, lleva realizadas con satisfactorio resultado, brillantes operaciones a la Srta. de Falces D. Encarnación Bernabé, a la señorita Anita Flores Cáceres y a nuestro amigo D. Miguel Masgosa y muchas curas en enfermedades de los ojos, en su consulta pública para los pobres.

Nosotros que por la índole de nuestra publicación somos parcos en las alabanzas, no podemos por menos de prodigárselas, pues hombres como él son los que dan honra al pueblo que les vio hacer y no los hinchados de necia vanidad, sin más títulos que una heredada riqueza nos hacen recordar la fábula de Samaniego «El Asno vestido de León.»

Reciba pues nuestro mas sincero aplauso.

ENSUEÑO

..... Sonó el barrano y la gente precipitase a la boca de la galería buscando la salida. Los cochetas atronaron el espacio; las músicas dejaron oír sus acordes; después de la marcha real, pasaron dobles, marchas triunfales, aires todos que armonizan con la alegría y gritos de entusiasmo conque el pueblo celebra un gran acontecimiento.

¿Que pasa? pregunté al que se encontraba a mi lado. V. debe ser forastero.—me preguntó. Efectivamente, es la primera vez que vengo a este pueblo, y atraído por los grupos me encuentro en este desierto. Ponga V. atención y le explicaré el caso, mientras aparece por la boca de esa galería el elemento que ha de convertir a este pueblo en un paraíso.

Nos sentamos sobre una roca y empecé a hablar mi interpelado. Ha de saber V.—dijo—que este pueblo es sumamente agrícola aun que no lo parezca. Las continuas sequías tienen sus campos yermos el labrador apenas saca, un año con otro lo suficiente para no morir de hambre. En esta Sierra hay un nacimiento, manto ó depósito de agua, que por ciertos hechos es mas que suficiente para regar toda su demarcación. Muchos años hace que se está pensando en terminar con la llería y romper las entrañas de

la tierra hasta dar con el escondido tesoro; pero hasta hoy no he visto columnas nuestros días. ¿El Gobierno...? No señor—contestó sin dejarme terminar pregunta. Son los hijos del pueblo; son esos señores que va con el Aludido, el párruco y el Juez. Esos son los capitalistas de este pueblo que amantes de él y no queriendo tener sus capitales perdidos han formado una sociedad y acometido la empresa que hoy vemos coronada con el mayor éxito... Calle y nos levantamos del asiento mas que de prisión, pues por la boca de la mina vimos abanzar con gran velocidad una columna de agua, que a mi me pareció, debería ser como el Amazonas; no creyendome seguro donde estaba, pues me figuraba me iba a hundar de un salto y... ¡no fué nada el golpe que me di! pues había saltado de la cama al suelo y puedo asegurar que si no soy listo en saltar ¡menuda inundación me proporcione!

Desperté; de tanta alegría como tuve en el ensueño, solo saqué un chichón en la cabeza; que es lo que suelen sacar los pueblos que dormidos completamente pierden su actividad dejando se dominar y solo viven con la esperanza en el mañana.

Pipo.

Ferrocarrilicodazos

¡Vobros país! para él están hasta los ingenieros de la provincia, ocupados en las oficinas. Así lo asegura el decano de nuestra prensa «El Minero de Almagrera» en su número del día 22 del corriente. ¡Dios quiera que después de tanto trabajo no resulte el parto de los montes!

Perdónanos nuestros estimados colegas «El Minero» y «El Ferrocarril de Levante» si nos atrevemos a darles un consejo aunque reconociendo que no somos quien para dárselos, ni ellos lo necesitan; pero causan una cierta impresión las noticias cuando son grutas, a los caracteres como los de este semanario pesimistas como hay pocos, que les parece siempre que se anuncia una buena nueva y se le da publicidad; se encarga algún espíritu oculto en echarlo todo a rodar solo por el capricho sin duda de gozarse en los engaños que sufren los confiados. El silencio y el trabajo constante y sin proclamas suelen dar mejores resultados. Nos referimos a la política del ferrocarril de Lor... no que

remos pronunciado no sea que nosotros seamos los de la mala sombra.

Somos francos; preferimos sufrir la emocion por grande que sea, de una vez y sin esperar, a irnos preparando con calmanes endulzados.

El areolito desapareció de la Cruz Grande, gracias a la buena voluntad del Sr. Alcalde interino; ya no tropezarán en noches oscuras los transeuntes; pero no pondrá tambien empeño en que desaparezcan tanto areolito microscopico como existen en la atmósfera y que hace estrellarse al menor descuido a los confiados habitantes de esta poblacion?

¡Cuanta higiene hace falta en casas, calles y plazas!

Llega a nuestros oidos que hay nombrada una junta de higiene y nosotros preguntamos ¿trabaja, trabaja mucho?

No necesitamos nos digan que, por escrito o de palabra; nos contentamos con ver los hechos.

Señor Alcalde ¿no está en sus atribuciones impedir arrojan a las acequias cuando no llevan agua, toda clase de inmundicias y andar tapar las cañarias de los retretes que a ellas van a parar y hacen que los vecinos respiren emanaciones de verdaderos focos de infeccion? Creemos que si puede y debe hacerlo en bien de todos.

Rogamos a los administradores y repartidores del corresponsal que van manifestarnos si les agrada nuestro semanario para remitir solo gratis, por mas que valga el número ordinario 15 céntimos y los extraordinarios treinta y el trimestre 2 pesetas; pues preferimos esto a que se nos quejen los suscriptores de Cartagena y Aguilas de no recibir algunos números.

Con solo decir la administracion a la carteria que desempeñan se les remitirá, considerándolos como suscriptores corresponsales.

Se nos asegura que los trozos de madera que faltan en las mamparas de la puerta principal de la parroquia de la Encarnacion, han sido remitidas al museo arqueológico de Bruselas, por creer pertenecen a los descendientes de Tubal y Jofet. Dado su mérito histórico no se atreven a estropear los trozos que quedan, tapando con maderas modernas

los hiedos que las substraidas de jarón y confundir aquellas arolitas con estas pestilentas.

LA OPINION (1)

¡Pobre periódico mio! ¡Nunca lo podré olvidar! Mirad lo que el mundo impio Dice al verle agonizar: Un suscriptor—Yo me alegro Un sensato—Lo esperaba El Director—¡Sali negro! El otro—¡Nadie pagaba! Pandectas—¡Qué mal lo hacía! La prensa—Llevó pateo Los que viajan—No hay via Los que quedan—No hay paseo ¡Por fin!—dicen los agenos ¡No vuelvas!—gritan en pos El impresor—¡Uno menos! El pueblo—¡Gracias a Dios!

CONSULTA

Señor abogado vengo a consultarle sobre de una casa en que tengo parte.

Somos herederos mi primo el Roncales mi tia Coculata yo por mi madre. Y vengo a decirle, digo, a preguntarle segun buena ley cómo se reparte.

Quedóse el letrado mas tieso que un sable pues tan gran consulta le dejó hecho un catre. Por fin habló el hombre y en todo de orate le dije al labriego con semblante grave; eso es muy sencillo señor ignorante, mojones dividen y Requien in pace.

Desde Garrucha

Sr. Director de EL FERROCARRILICO. Cuevas.

Muy señor mio y amigo: Se cumpliendo los deseos de V. de ocuparme alguna que otra vez en las columnas de su guason periódico, de este pueblo, tan intimamente relabonado con Cuevas, doy con la presente comienzo a la especie de crónicas que semanalmente ó como pueda, iré remitiéndole.

(1) Parodia a la poesia del mismo título de Campoamor.

El hecho mas culminante de estos dias, es la viciacion de este Ayuntamiento, oburrída cuando menos se esperaba, y sin que cambio politico en las ultimas esferas lo hiciese suponer.

Y a fé Señor Director que no ha echado mal en la opinion tal acontecimiento pues desde que se posesionó el nuevo Municipio hace unos dias, del cual figura como Alcalde nuestro queridísimo amigo D. José Lopez Lopez el cual cuenta con tantas simpatias en ésta, es justo confesar que el público en general, está tocando los beneficios.

Ha cesado el odioso monopolio de la carne, y ahora vende tan necesario artículo todo el que a bien lo tiene. Se ha restablecido el sistema métrico decimal, volviendo a componerse las libras de 16 onzas; se observa mas limpieza en las calles, y aunque la nueva corporacion no ha tenido aun tiempo material para normalizar todos los servicios se deja ya ver la gestion de las personalidades que desde hace poco tiempo han tomado a su cargo la politica liberal en esta poblacion.

Es general la creencia de que si el actual Ayuntamiento continúa por algun tiempo en el poder, Garrucha se transformará y llegará a ser lo que su importancia requiere.

El programa que segun he oido, se proponen realizar los liberales, puede condensarse en estos dos números:

Consideracion y respeto a todo el mundo y continuas mejoras en el pueblo conforme lo vayan permitiendo los ingresos del municipio.

Buena falta nos hacen ambas cosas, Sr. Director, pues con tantas odiosidades y rencores políticos habidos hasta aqui, se hacia imposible la vida; y el abandono en que se han tenido los servicios públicos en Garrucha, pronto habrían dado al traste con este pobre pueblo.

Yo celebraré mucho poder continuar alabando la gestion del nuevo Ayuntamiento, cuya vida conserve Dios y los hombres si es para bien.

Y en caso contrario, no me dolerian prendas, para decirle cuatro fresca.

El domingo pasado celebró la 8.ª velada teatral la Asociacion del «Patronato de el Cementerio» poniéndose en escena la preciosa comedia en un acto «El Contrabando» en la que tomaron parte las simpáticas Sras. Gloria Garcia, Encarnacion Fernandez y Diana Unda y los Sres. Berruero (D. Francisco), Segura (D. Telesforo y D. Francisco), Haro y Lengó; y la Indisimada zafra en Jos. Actos (D. Garrucha Ciega» en

la que estuvieron hechas unas típias (la prima cartelo las graciosas y simpáticas Sras. Lacañ (Gloria y María) y sublimes los señores Moldenhauer, Berruero (F.) y Juariati.

Se está trabajando para que no cesen los buenos ratos que nos proporcionan. Ojalá lo consiga este Patronato al que damos la enhorabuena por la habilidad que se da para con estas veladas, sacar los cuartos al público y embellecer el cementerio.

De V. Sr. Director afmo. s. s. El Corresponsal

NOTICIAS

Mejora

En la entrada del pueblo—dominada Cruz Grande—se está llevando a cabo una importante mejora consistente en cubrir el trozo de acequia que hace riesgo a los alboles del Camino nuevo. Con tal motivo se ha hecho desaparecer el precioso bloque que frente a la casa de D. Francisco Sintas existia.

Signo V. Sr. Alcalde hacia el interior de la poblacion que al vecindario se lo agradecerá.

Divido

En nuestro número anterior por un olvido involuntario dejamos de dar la noticia de la muerte de Don José de Vargas y Rojas (padre político de D. Juan Carreño y abuelo de nuestro amigo el redactor jefe del «Progreso» D. Juan Carreño). Acompañamos a la familia en su justo dolor.

Un ángel

El día 16 subió al Cielo la preciosa niña Ana María, hija de nuestro querido amigo D. José Alarcón Marquez. Le damos nuestro mas sentido pésame.

Telegrafía sin hilo

Constantinopla 27-5, 15 m.

Conflicto Juez Municipal Cuevas sigue dando juego. Interésanse Naciones extranjeras. SUBLIME PUERTA apilla San Pedro.

Ben á Vah.

Madrid 27-6 m.

República Dominicana patrocina viajar GALERA, vehiculo transportado de otros países.

Méjtes (27-5 m.)

Preparen almenas, cascos, corazas. Marcho sable dispuesto dar golpe costado.

Oficia Salda Mar. Iñe de Campo

SECCION DE ANUNCIOS

Anuncios telegráficos de "El Ferrocarrilico"

Pago adelantado

Admitimos en esta sección de anuncios telegráficos a los siguientes precios por inserción, sin descuento.

Por un telegrama anuncio, de una a quince palabras una peseta. Por cada palabra más cinco centimos.

Las abreviaturas se cuentan como una palabra y toda cantidad que exceda de cinco cifras por dos palabras.

Cada anuncio tiene de aumento 10 centimos de peseta por el impuesto del Estado.

Compañía de "El Ferrocarrilico" de Cuevas

Horas de Salida y Entrada de los trenes

SALIDAS		Salida	Llegada
TRENES CORREOS			
De Cuevas a Madrid (general)		7,15	7,30
.. Cuevas a Vera y Almería (provincia)		6,25	8,08
.. .. a Sierra Almagrera, en burro		9,30	13,20
TRENES MIXTOS			
De Cuevas a Aguilas		6,10	10,15
.. .. Pulpi		7	11,32
.. .. Vaca y Garrucha		9,30	11,15
.. .. Sierra Almagrera		10,30	13
EL FERROCARRILICO Expres saldrá todos los Sábados			
LLEGADA DE LOS TRENES			
CORREOS			
Madrid a Cuevas (general)		20,32	20
Almería Vera Cuevas (provincia)		16,30	8,40
Sierra Almagrera Cuevas, en burro		15,10	19,05
MIXTOS			
Aguilas a Cuevas		14,15	18,12
Pulpi a Cuevas		15,36	18,20
Garrucha Vera		16,05	18,22
Sierra Almagrera		16,05	19,39
EL FERROCARRILICO Expres llega todos los Sábados			

Se compran acciones de minas en el distrito de Herrerías (Cuevas) Dirigirse a Don Francisco Sintas Valero.

Librería de Juan Valero Travesía de San Agustín, 4 CUEVAS (Almería)

Grán surtido en postales, libros de educación, libros científicos, religiosos, y recreativos. Suscripción a novelas y periódicos. Compra, venta y cambio de sellos para colecciones. También se admiten encargos de sellos de canchú y en ualcernaciones de lujo.

EL DIA

Compañía Anónima de Seguros

Legalmente constituida en Cartagena por escritura pública con arreglo a las Leyes. Capital social 10,000,000 de pesetas. DOMICILIO CARTAGENA Seguros de Incendios, Valores y Cosechas. Subdirectores y Agentes en todas las poblaciones. Agente en Cuevas ALFONSO GONZALEZ

INVENTO!

Hecho Lancetada y parlancada. Único remedio para fortalecer representantes Nacionales y Provinciales y Municipales aclarando la voz por crónico que sea el afonismo, hace hablar a los mudos. A. K. Gutentl y C. Limited. Estados Unidos.

Zapataria Fin de Siglo. Inmenso surtido en toda clase de calzados para señoras, caballeros y niños. Hay gran surtido en hormas para las personas que padezcan de callos y juanetes. 192 Calle de la Bragueta 192

González Mass y C. Limited JEREZ DE LA FRONTERA Cosecheros y exportadores de los mejores vinos de Jerez. Representante en Cuevas, ALFONSO GONZALEZ.

Disponible

EL FERROCARRILICO

Sr. D.

Vertical text on the right side of the page, likely containing additional advertisements or notices.